
 
 
 
Monsieur le Représentant de Sa Majesté le Roi, 
Mesdames et Messieurs, en vos titres, grades et qualités, 
 
Cette année, notre association a été occupée sur plusieurs fronts à la fois. Fin avril, nous 

avons œuvré à l’organisation de l’inauguration d’un mémorial à Givry, en Hainaut, dédié à 
l’équipage d’un bombardier Lancaster tombé dans cette commune en 1942. 

 
Le 4 mai dernier, nous avons organisé au pied levé une commémoration de la Victoire 

alliée de 1945 qui a été suivie du survol de Rebecq par le dernier Lancaster en état de marche 
en Europe. 

 
Par cette opération de dernière minute, la Royal Air Force entendait manifester sa 

gratitude pour les efforts de l’association «The Belgians Remember Them » tendant à 
perpétuer le souvenir de ses aviateurs tombés en Belgique au cours de 2e conflit Mondial.  

 
J’ai été personnellement impressionné par le nombre de participants à cette 

manifestation.  
 
J’aurais pu me dire que ce nombreux public n’était venu uniquement que pour voir cet 

appareil mythique.  
 
Et par là, craindre une désaffection conséquente pour la commémoration d’aujourd’hui. 

En regardant autour de moi, je constate qu’il n’en est rien. 
 
Une trentaine de fédérations, de sections et d’associations patriotiques sont ici 

représentées tant par leurs dirigeants que leurs porte-étendards.  
 
Il paraît évident que se souvenir des actes héroïques de nos aînés est normal pour nos 

groupements de mémoire.  
 
Mais cela devient une nécessité due à l’incertitude dans laquelle nous vivons quant au 

futur de notre pays et de nos institutions. 
 
Madame la Bourgmestre évoquait il y a un instant les dangers de la montée de l’extrême 

droite en Europe.  
 
Ne nous cachons pas la face, notre pays connaît les mêmes menaces. Je ne ferai pas 

de politique à cette tribune, mais je pense partager l’inquiétude du plus grand nombre d’entre 
nous lorsque je me pose la question de ce qu’il adviendra fin de l’année prochaine tant en 
Belgique qu’en Europe. 

 



Devrons-nous demain composer avec des régimes ou des systèmes que nous 
réprouvons aujourd’hui ?  

 
Nous voyons chaque jour que la bête immonde du nazisme n’est pas morte et qu’au 

contraire, tel un cancer grandi par ses métastases, elle prolifère sur un terrain déjà propice.  
 
Je ne tiens pas à être alarmiste, mais il est essentiel que chacun d’entre nous se doit de 

garder en éveil constant une grande vigilance démocratique. Il en va de l’avenir de notre 
jeunesse, de celui de nos peuples.  

 
Au moment où nous allons poser un Acte de Mémoire devant ce Mémorial, rappelons-

nous de ceux qui voici huit décennies, ont refusé de pactiser avec la « Bête ». 
 
Sachons aussi que c’est probablement bientôt notre tour de démontrer qu’il nous est 

insupportable de nous lier à ceux qui prônent le séparatisme, la xénophobie, l’antisémitisme 
et le rejet des autres.  

 
Je pense par ailleurs que la manifestation de mémoire de ce jour est une étape de ce 

combat contre l’oubli et le refus d’admettre que la tragédie initiée par les nazis plongea notre 
monde dans le drame absolu. 

 
 

Wilfred Burie, 
Président 

Rebecq, le 17 mai 2023 




